

DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 30
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA
Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUICO
CONCERTADO

NÚM. 20.417

Subscripción en Córdoba. Trimestre. 5 Ptas.
Idem resto de España. : : 6 :
Idem en el extranjero. : : 10 :
Pago adelantado. | Número suelto, 10 céntimos.

DOMINGO 2 DE JULIO DE 1916

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVII

El excursionismo y los problemas de Córdoba

El excursionismo puede decirse que hoy no existe, debido a que la guerra retiene en sus patrias a intelectuales, artistas y burgueses, a todos aquellos que venían a nuestra España a contemplar sus majestuosos monumentos románicos, sus divinas catedrales góticas y las de ensueño árabe, a recorrer las plazas evocadoras de bravas leyendas antañonas, a comprobar esa falsa y dañosa visión de Andalucía, de mujeres bravas que sacan su amor a subasta homicida, de hombres vagos y brutales, siempre ebrios de sol, de claveles, de vino y de sangre.

Este alto en el llegar de visitantes, coincide con el principio de una nueva era cordobesa, para que al terminar la lucha cruenta y volver los alejados de nuevo hacia nosotros, en busca de horizontes donde poder ir olvidando los horrores hechos, vean que, en tanto ellos destruyeron, labrando el odio y la muerte, una ciudad olvidada en un extremo de Europa, pero milenaria y gloriosa como la propia Atenas, bebía en su historia —amalgama de acero, oro y eucaje— se orientaba en lo bello mirándose a sí misma, e inauguraba una serie de trabajos que habían de darle la fortuna y bienestar, poniendo al mismo tiempo una reprobarción y un término, que jamás sea eterno, al furor bárbaro que durante varias centurias demolió su tradición y su Arte, aplicándose sabiamente a hacer que perduren y luzcan en toda su belleza, como antorchas que den fe de su pasado y sean Oriente para futura labor, los monumentos que, cual herencia sagrada, en ella dejaron las más brillantes civilizaciones.

La Sierra —ese altar inmenso hecho por Dios, que ha puesto el relicario en la cumbre más alta, las Ermitas; ese incensario gigante en el que hace de ascua el sol, floreciendo y quemando todo el año el tomillo y el romero— no será olvidada en los beneficios que ella hará que amen y adminiren propios y extraños aún más a la ciudad, cuando después de una ascensión saludable y fatigosa a los picachos, encuentran la frescura de las aguas tomando ese pan del espíritu, eternamente fresco y sabroso, que prodigos ofrecen las severas portadas ojivales y las rientes platerescas, desvaneciéndose en las calles zizagueantes y estrechas, a las que se creyera dió su alineación un arquitecto sabio y artista, contemplando mudos y reverentes las casas señoriales y vetustas, todo paz y silencio, como si sólo el Arte viviera en ellas, en sus arcos moriscos que parecen arrancados de la Aljama, en sus columnas milenarias, en las que nuestro deseo, cree que ha de haber esculpidos caracteres latinos que serán una salutación cesárea, una máxima de Séneca o un verso de Lucano, deleitándose, por último, con la vista de una ventana florida, a la que una mano de mujer cincela cada primavera un Reuacimiento ideal y viviente, ventana que no se halla en parte alguna y que tiene el misterioso encanto de hablar a todas las almas, a las de aquellos que sólo ven los sangrientos claveles, dejándose caer, enervados por su propio perfume, a las de estos que compadecen a las blancas campanillas, que esperan se tiña el cielo de oro y púrpura, para asomar entre los hierros a recibir el fresco beso de la noche.

Hermoso día para Córdoba aquel en que sus proyectos ya sean realidades! Quizá el mayor alborozo sea el de algunos de sus hijos, felices moradores de la cénaga, que duñan y vacilan ante el esfuerzo que han de hacer para alcanzar la limpia y seca orilla.

Manuel Merino Castejón.

Marcha a Toledo con licencia el capitán del regimiento de la Reina don José Bringas.

Ha regresado de Jaén, de desempeñar una comisión del servicio, el médico primero de la Yeguada don Rafael Jiménez.

Ayer hicieron su presentación en el Gobierno militar el ayudante tercero de Sanidad Militar don José Cabrera y los segundos tenientes de Infantería don Antonio Amal y don José González, todos recién ascendidos.

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal y cárcel, regimiento de la Reina.—Visita de hospital y provisiones, primer capitán del regimiento de Sagunto don Emiliano Gay.—Reconocimiento de suministros, tercer capitán del mismo cuerpo don Juan Kindelán.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

BALANCE

Poema de Benigno Iñiguez
De venta en todas las librerías

Notas del día

Un burócrata, de aquellos que, merced a los movimientos del escalafón, caen en Córdoba como pudieran resultar en Guadalajara, porque no tienen más patria que el Estado, vocifera en una taberna —en tal sitio tenía que ser!— contra los grandes, los chicos y los medianos de la ciudad.

Un cordobés de pura cepa lo oye con la mayor calma y, aprovechando una pausa del censor locuaz a quien inspira la turbia musa de los tonales, le dice con la mayor cortesía:

—¿Me hace usted el favor de enseñarme la solicitud?

—¿Qué solicitud?—pregunta el otro, sorprendido pero siempre engallado.

—La que le enviamos a usted pidiéndole que viniera a ponernos como un guñapo.

El censor apuró las zurrapas del último medio, y salió de estampía, mas corrido que una mona. Hay derecho a ejercer la censura en Córdoba y se está en el deber de hacerlo, pero al emprender la empresa hay que andarse con mucho cuidado. El examen y la crítica cumplen una alta misión cuando son realizados cordialmente, hasta llegar a una santa indignación, pero no cuando de ellos se usa a tontas y a locas, sin ton ni son, para lucirse, como si el auditorio, que es de prudentes, estuviera compuesto por mentecatos. Hay que tener patria, además, porque Córdoba es un pedazo de España. No se puede tener al Estado como una patria superior ni considerar que los contribuyentes todos tienen el deber ineludible de acercar la comida a quienes se encuentran dentro del escalafón. Los funcionarios públicos son servidores de España, donde quiera que se hallen, y están hechos del mismo barro que los contribuyentes.

Un poeta ilustre, inspirado y correcto por la gracia de Dios, nos ha otorgado la merced de abandonar por unos momentos el retiro en que voluntariamente se halla, para venir a la redacción del DIARIO y decirnos que le parece bien nuestra campaña, tenaz y decidida, en favor de la verdadera Córdoba. ¡Lástima!—ha exclamado—de que ya sea tarde! No ha habido por la verdadera Córdoba el interés necesario para salvarla del afán desordenado y equivocado de urbanización a la que ha estado entregada de una manera total. Al acometerse la prolongación del paseo del Gran Capitán —iniciada ruidosamente, como si tratase de una reforma que hubiera de constituir la salvación de Córdoba— no se hizo caso de la observación de que no correspondía a las necesidades de la ciudad, y ahí está el resultado. No es ni calle ni paseo: es un camino, como ocurre a todas las vías que no están limitadas por edificaciones. Hay que señalar además la circunstancia de que en los terrenos colindantes, que estaban dedicados a huertos, se ha dejado de sembrar y no se ha hecho caso de ellos. Se han convertido en solares totalmente improductivos para la colectividad. ¿Cómo se va a edificar en ellos, si no es necesario? De otra parte, se ha sufrido el afán de la alineación absurda, contra el sistema general de la población, en el que, por una necesidad natural, todas las calles serpentean graciosamente, buscando la defensa contra el sol y el frío. Ahí está el ejemplo de la calle de Góngora, la que, hacia el paseo del Gran Capitán, sufre una tria y desconcertante alineación, que a nada responde ni obedece y que en modo alguno puede ser continuada, porque habría que derribar, siguiendo igual absurdo sistema, todas las calles que a ella se van enlazando, hasta no dejar ninguna en pie.

Al marchar, el ilustre poeta, al repetir la felicitación, ha renovado la queja: ¡Lástima de que ya sea tarde!

Es verdad—hemos pensado—, mas nunca es tarde si la dicha es buena. Algo y aún mucho se puede hacer todavía.

Claramente se está expresando una salvadora reacción en favor de Córdoba, concretándola en estos términos precisos: antes que el Snizo, la Mezquita; antes que la calle Nueva, la de la Feria.

En cuanto a la alineación, aparte del ejemplo de la calle de Góngora y el de la prolongación del paseo del Gran Capitán en forma de camino, ahí está toda la parte nueva de la ciudad y aún parte de la antigua.

Edificada Córdoba sobre un terreno accidentado, saltó a la vista el absurdo de que representada imprimiera a la urbanización un sistema de planos y líneas rectas, porque no hay quien rellene los desniveles y porque la calle directa no resulta ciertamente la más a propósito para salvar las cuestas. Véase un ejemplo: la antigua calle de la

Espartería, por la que, merced a sus curvas, se puede transitar; pruébese a alinearla y se verá cómo no se podría pasar por ella más que a gatas. Véase otro ejemplo: la alineada calle Nueva, que exige pulmones de hierro para subir por ella sin ahogarse, y no es tan empinada como la de la Espartería.

Tomando por base la acertada observación de que el paseo del Gran Capitán ha sido prolongado en forma de camino, porque en tal quedan las calles que no están limitadas por casas, díganose si para seguirlo a las Ermitas se le puede ocurrir a nadie que la comunicación esté determinada por una línea recta. Habría que echar mano del sistema de la maroma, de este modo: los caminantes se agarrarían a la maroma y los pacientes ermitaños, desde lo alto del Desierto de Belén, irían recogiendo la maroma en un turno hasta que apareciesen, si tenían la fortuna de llegar, quienes se atreviesen a ir de tan rectísima manera.

En la Sierra, ante la vista de sus caminos, abiertos en una zona topográfica análoga a la de la ciudad, se patentiza el fundamento de las calles ondulantes. Para salvar unas y otras desigualdades, las del monte y las de la población, no se pueden trazar ni calles ni caminos rectos, porque no habría quien subiera por ellos.

Tírese por donde se quiera, siempre se llegará a la misma verdad inquebrantable, que es esta: Córdoba no es como se encuentra por un capricho puramente artístico, sino por una grata imposición de sus varias circunstancias naturales: la disposición topográfica, el intenso calor del verano, el duro frío del invierno, etcétera. Las calles han de ser ondulantes, para salvar las cuestas y para mitigar los rigores del frío y del calor. Esto, si ustedes quieren. Claro es que, si no quieren, resultará igual, porque también será así.

DEL GOBIERNO CIVIL

Alquiler de escuela
El Alcalde de Santaella ha manifestado al Gobernador que en el presupuesto municipal de 1917 se incluirá las cantidades que adeuda el Ayuntamiento por alquiler de casa al maestro que fué de la escuela de niños don Joaquín Ruz Aranda.

Licencias
El Gobernador concedió ayer licencia para usar armas al vecino de Córdoba don Francisco Cantarero Carrasco y para cazar al de la misma vecindad don Faustino Martínez Pérez.

De minas
Don José Vacas Aránzabe ha cedido a don Juan de la Bastida Fernández el registro que tenía hecho de la mina de San Juan, en el término de Montoro.

Don Manuel Castroverde García ha remitido varios documentos para que se unan al expediente de alzada del registro minero de Nuestra Señora de Luna, en el término de Pozoblanco.

El empréstito
El presidente de la Agrupación socialista de Córdoba ha remitido al gobernador una hoja impresa que contiene el informe que las sociedades obreras de Córdoba han emitido sobre el proyecto de empréstito municipal.

Felicitación a la benemérita
El gobernador civil de esta provincia señor le Serna ha enviado una comunicación al teniente coronel primer jefe de esta Comandancia de la Guardia civil, felicitando por su conducta al jefe de línea y fuerza a sus órdenes del puesto de la Ramba, por el buen servicio prestado al detener a los autores de un robo en metálico cometido en el expresado pueblo, consignándose que aquella fuerza rescató íntegra la cantidad robada cuatro horas después de cometerse el hecho.

Concesión
El Director general de Obras públicas ha dispuesto que la autorización concedida a don Silverio Núñez para construir un ramal del ferrocarril en el kilómetro 49-400 de la línea de Córdoba a Belmez se entienda otorgada a favor de don Manuel Hernández Gómez.

Relación de fincas
El director de las obras del Pantano del Guadalmellato ha remitido la relación de los propietarios de las fincas que han de ser ocupadas con las obras del Pantano en los términos de Villanueva de Córdoba, Obejo y Adamuz.

Notificación
El Gobernador civil de Jaén ha devuelto las diligencias relativas a una notificación hecha a la duquesa viuda de Hornachuelos a fin de que se le haga nuevamente en forma legal.

Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 29 de Junio.
Servicio agronómico catastral.—Circular anunciando que el día 7 de Julio se constituirá la Junta pericial de Baena para proceder a la clasificación asignada a las fincas de los propietarios que relaciona.

Ayuntamientos.—Invitación del de Guadalcazar a los mozos del actual reemplazo que deban acreditar la ausencia en ignorado paradero de sus padres o hermanos para que cumplan este requisito.

Ministerio de Instrucción pública.—Anuncios para la provisión de cátedras.
Real Academia de la Historia.—Convocatoria para la adjudicación de los premios de 1917 y 1919.

Ministerio de la Gobernación.—Anuncio de haber sido autorizada una permuta de contadores de fondos municipales.
Ministerio de Hacienda.—Real orden dictando disposiciones para la circulación de ganados nacionales por las provincias fronterizas.—Relación de los funcionarios cesantes de dicho Ministerio que han sido baja provisional en el escalafón por no haber presentado los documentos correspondientes.

Juzgados.—Edictos del de Baena encargando la busca de una mula que desapareció el 25 de Junio de un olivar del pasaje llamado Villanueva, de aquel término, y del de Posadas citando a Lázaro Miguel Artega Hierro y José Navarro Álvarez.

LA CÓRDOBA QUE TRABAJA

LAS BODAS DE ORO DE LA CASA CARBONELL Y COMPAÑÍA

Un acontecimiento no común, algo extraño e inusitado en nuestro ambiente y en nuestras costumbres viene ocupando nuestra atención en estos días. Diríase que en virtud de este acontecimiento se revela un nuevo aspecto de Córdoba, de la Córdoba que trabaja, se renueva y progresa, alardeando de una actividad que pasaba como desapercibida en este pernicioso medio de andalucismo colorista que tanto daño nos ha producido y por desgracia nos seguirá produciendo.

Y es que nuestros paladares venían ya tradicionalmente avienidos a glorificar al torero, al húsar, al político, al aventurero, al que sabía escalar, por artes malas o buenas, las primeras filas de la gradación social y más fuertemente herían nuestras imaginaciones meridionales con cualquier rasgo efestista; pero el tiempo no transcurre en balde; estas leyendas atávicas van pasando y acabarán por caer profundamente en la sima de lo que sólo fue sarcasmo o vilipendio para dejar paso al justo encumbramiento de las verdaderas virtudes y de los méritos positivos.

Precisamente en estos días en que la importante casa cordobesa Carbonell y Compañía celebra sus bodas de oro con actos diversos de índole religiosa, social o íntima, se le está dando un solemne mentís a esa leyenda de la falsa Andalucía, de esa Andalucía de bastidores y bambalinas tan traída y llevada por los mercachifles de una literatura huera que se ha empeñado en presentar nuestra región a los ojos de los extranjeros sólo por el lado que a sus conveniencias o fines particulares puede interesar. Pero no; afortunadamente hay algo en Andalucía que no se conoce, que no se divulga y que conviene que nosotros lo dignamos a los cuatro vientos en reivindicación propia. Córdoba, pueblo noble y siempre agradecido, se prepara a festejar mañana a un hombre honrado, culto y laborioso con quien está en deuda por muchos motivos, no sólo por los beneficios materiales producidos con la implantación de nuevas e importantes industrias a cuyo amparo viven una legión de familias cordobesas, sino por beneficios morales de índole espiritual y gracias a los cuales el nombre de Córdoba es traído y llevado por todas las naciones del mundo, demostrando que aquí, en el corazón de Andalucía, en esta tierra de la indolencia y del fatalismo tan pregonado, hay hombres que trabajan con tenacidad sajona. A través del incendio y de las plegarias religiosas, en medio de las limosnas con que se enjugan estos días tantas lágrimas y miserias, entre la efusión y fastuosidad del homenaje que el pueblo de Córdoba prepara mañana en honor de don Carlos Carbonell, descubro yo un himno de glorificación al trabajo, un acto inapreciable de justicia, el cumplimiento de una deuda de gratitud.

Pero vamos a cuentas—dirán seguramente algunos espíritus egoístas que nunca faltan.—¿Qué ha hecho la Casa Carbonell? ¿Qué debemos a don Carlos Carbonell?

La índole de un artículo periodístico no permite, sin cansar la atención de los lectores, hacer una detallada relación histórica de la casa; pero bastará a nuestro objeto esbozar algo, en líneas generales, de su labor y muy particularmente de su gerente don Carlos Carbonell y Morand, alma de la empresa.

El 1.º de Julio de 1866, don Antonio Carbonell y Llácer, padre del actual gerente, fundó en Córdoba esta casa comercial que tanto desarrollo y prosperidad había alcanzado después de los negocios. Su hijo Carlos llegó a nuestra capital a la edad de catorce años, una vez terminado el bachillerato en el Instituto de Málaga, y tres años más tarde (1874) su padre, descubriendo en él disposiciones especiales para el comercio, le confirió poder general para representar la casa.

El 14 de Agosto de 1878 falleció don Antonio Carbonell, quedando don Carlos como jefe de la casa, siendo apoderado general, a causa de la poca edad de éste, don Manuel Courtoy de la Torre.

De la capacidad y competencia mercantil del señor Carbonell, así como de su poderoso instinto industrial, buena prueba es el progresivo desarrollo de la casa y la diversidad de los negocios emprendidos, todos generalmente con fortuna.

La primera turbina que se colocó en Córdoba fué puesta por la Casa Carbonell en su fábrica de harinas de Santa Cándida, antiguo molino de Lope García, desarrollando una fuerza de cuarenta caballos. Sucesivamente se fueron colocando otras cuatro por los sistemas de las casas harineras Daverio y Buhler, hasta llegar a la producción actual diaria de 36.000 kilos, que es el máximo de fuerza que permite desarrollar el salto.

Por otra parte en el molino de Casillas, utilizado por la Casa Carbonell para el desarrollo de energía eléctrica, se fueron colocando progresivamente dos turbinas de 200 y otra de 250 caballos de fuerza, estando próxima a cambiarse esta última por una nueva de 400, ya adquirida, produciéndose, por consiguiente, en conjunto una fuerza de 800 caballos, utilizados en alumbrado eléctrico y energía para motores de 125 industriales de la capital. Ved aquí por qué milagros del progreso, la antigua recua de asnos de Casillas que paseaba por las calles de Córdoba, al son de los monumentales cencerros, se ha trocado en legión de impalpables y sutiles caballos de energía, más poderosos que aquellos otros semovientes, puesto que son fuente de actividades, de producción y de vida.

Además, la empresa de Casillas ha arrendado la fábrica militar de harinas de San Rafael, donde funciona una turbina de cincuenta caballos. Es decir que la casa Carbonell utiliza hoy, puede decirse, toda la fuerza hidráulica del Guadalqui-

vir, en el término de Córdoba, integrada por más de mil caballos de energía, fuerza que, exceptuando la escasa tomada por unas cuantas viejas aceñas, pasaba despreciada y perdida hacia el Océano.

El principal negocio de la casa lo constituyen los aceites, puesto que es la que compra más en España, remitiendo después dicho importante producto a las poblaciones del interior, a los puertos del Cantábrico y a todos los demás países del mundo, en muchos de los cuales, como ocurre con Cuba y Puerto Rico, son los señores Carbonell los primeros exportadores.

Entre su numerosa clientela se cuenta al almirantazgo inglés, al que desde año 1888 ha remitido cantidades de aceite por valor de un millón de libras esterlinas, habiendo año en que le han vendido 250.000 arrobas.

El negocio de exportación de aceites era antes exclusivo de las casas de Málaga y Sevilla, siendo las demás del interior tributarias de las primeras; pero al inaugurar este negocio, hace treinta y ocho años, la casa Carbonell, le ha dado tal impulso, que hoy ninguna casa de Sevilla ni de Málaga le supera, aún segregando de las cifras de exportación las cantidades destinadas al almirantazgo inglés.

Entre la multiplicidad de negocios de la casa Carbonell se cuentan la fabricación de pastas para sopa; almacenes y máquinas de aserrar maderas; refinera y molinos de aceite en Córdoba y Adamuz; bodegas de vinos de Montilla con antiguas soleras de Rodríguez Mólones, Azpitarte y otros. En maderas ha habido año de ser los primeros importadores de España.

Fuera de la capital tienen la fábrica de aceites de orujo y jabones de Aguilera con doce extractores y catorce retortas, produciendo catorce mil kilos de aceite diarios y setenta mil cajas de jabón anates; la de Castro del Río y Pinos Puente, análogas a la anterior, con tres y cuatro extractores, respectivamente, y con una producción de aceite de dos mil doscientos y cuatrocientos kilos diarios; sucursales y almacenes en Sevilla y Melilla; almacén y preparado de aceitunas adobadas en Dos Hermanas (Sevilla) y en general la compraventa de cereales, granos y otros artículos compatibles con los negocios de la casa.

Esta obtuvo tres grandes premios en la exposición de Buenos Aires por sus aceites, vinos y aceitunas. Igual recompensa obtuvo en las de Barcelona, París, Bruselas y Zaragoza, así como el gran premio concedido a los aceites españoles en la exposición de San Luis (América).

Para juzgar la importancia mercantil de la casa que en estos días celebra sus bodas de oro, baste consignar que en el pasado año de 1915 sólo la central expidió para la mayoría de los países del mundo diez mil ciento treinta y siete despachos telegráficos y telefónicos.

Los señores Carbonell han editado un Injustísimo álbum, que está siendo justamente alabado, y en el que gráficamente y con una simple ojeada se ve lo que esta importante sociedad ha realizado y representa para el nombre mercantil e industrial de Andalucía.

Injusticia grande sería el terminar estos renglones sin rendir un tributo de admiración al que es alma y timón director de esta empresa, don Carlos Carbonell y Morand, actual presidente de la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba, cargo que viene desempeñando durante veintitrés años.

El banquete con que mañana le obsequiará el pueblo de Córdoba es un homenaje modestísimo para lo que él merece; porque el señor Carbonell no sólo ha trabajado con entusiasmo y fe por la casa que representa, sino que también en todo momento ha puesto su firme voluntad al servicio de nuestra capital.

Aún a trueque de herir su susceptibilidad he de mencionar los viajes que hizo a Granada cuando los terremotos de 1885 con objeto de repartir socorros a los damnificados por la catástrofe; los que realizó a Madrid con motivo del litigio y rivalidades pendientes entre las provincias de Sevilla y Córdoba por los riegos del Guadalquivir; las compañías sostenidas en favor de la construcción del Pantano del Guadalmellato y ferrocarril de Puertollano; la organización de la Exposición provincial cordobesa, celebrada en el Campo de la Victoria, por la que obtuvo la Encomienda de Alfonso XII, y la Regional Andaluza del Campo de la Merced, de importancia extraordinaria, y el tesón con que viene organizando las exposiciones anuales andaluzas de aceites de oliva, habiendo alcanzado la de este año el número XVI de las celebradas, y por las que la elaboración de nuestros aceites ha llegado a un grado de perfección extraordinario, siendo solicitados desde todos los países del mundo.

A pasar de que el señor Carbonell ha actuado poco en política, aún se recuerda con agrado su gestión sensata y honrada como diputado provincial, cargo para el que fué elegido tres veces y nombrado otra por Real orden.

Pero ¿a qué continuar? Yo abrigó la seguridad de que los cordobeses no necesitan estímulos de ninguna clase para rendir un tributo de justicia a quien se hace digno de tal honor.

Bosquejada queda la labor de la casa que ayer celebró sus bodas de oro y apuntados ligeramente los méritos personales de don Carlos Carbonell. Ahora sólo resta que Córdoba diga si quien esta labor realiza merece algún galardón, alguna gratitud, alguna sincera demostración de reconocimiento; acto justísimo que, más que homenaje personal, sería una glorificación al trabajo, a la honradez y a la firmeza de voluntad.

Antonio Ramírez.

NOTICIAS MILITARES

El lunes, día 3 del actual, a la una de la tarde y bajo la presidencia del coronel del regimiento de Sagunto don León Sanz Peray y en el cuarto de estandartes del mismo regimiento, se reunió el consejo de guerra ordinario de cuerpo para ver y fallar la causa instruida contra el soldado Rafael Kepiso Ruiz, por el delito de hurto, asistiendo como vocales los capitanes, pertenecientes al cuerpo del acusado, don Emiliano Gay Hernández, don Carlos Rivera Mallaina, don Pedro Herrera de Gregorio y don Eduardo Fajardo E. de Carvajal, el del segundo Depósito de Seminales don Andrés Arcas Lyns y el del regimiento de la Reina don José Sánchez Gómez y como suplentes el capitán de Sagunto don Antonio Coello y R. de Arellano y el de la Caja de Recluta don Manuel Cubero Lucena.

Actuará de fiscal el teniente auditor de segunda clase don Jesús Sáez y López de Tejada y como defensor el capitán de Sagunto don Enrique Cabezudo Casado.

Han regresado de disfrutar permiso los oficiales siguientes: de Madrid, el primer teniente de Caballería don Luis Pascual de Povil y el méxico segundo del regimiento de la Reina don José Duarte; de Toledo, el primer teniente del regimiento de la Reina don Nicolás Canalejo, y de Barcelona el capitán del mismo cuerpo don Arturo Ruiz.

Marchan, en uso de permiso, a Villanueva de Córdoba el primer teniente del regimiento de la Reina don Pablo Granados, a Alcalá el segundo teniente de igual cuerpo don Juan Voltes, a Valencia el de igual categoría y destino don Hermínio Vigil, a Toledo el primer teniente del mismo cuerpo don José Gámez y a Valencia el de igual empleo y destino don Augusto Gracia.

Se han incorporado al regimiento de la Reina los primeros tenientes don Eduardo Martínez, don Luis Arredondo y don Antonio Fernández.

GONZALEZ HERMANOS

Sevilla - Córdoba - Huelva - Málaga

Mosaicos - Azulejos - Cemento "Lafarge" - Tubos de grés - Calentadores de agua - Bañeras - Lavabos - Inodoros - Bidets, etc., etc. - Pinturas "Matolin"

EN CÓRDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

A JULIA BORRULL

No sé si eres egipcia o si eres mora pero en tu cara viven, juntamente, los rasgos de una bayadera ardiente y los de una odalisca soñadora. Tu figura gentil y evocadora, tiene el perfil de la mujer de Oriente y corre por tus venas la candente sangre africana, inquieta y retadora. Entre encajes y sedas y caireles, tu cuerpo es remolino de claveles que al soplo de tu arte se desata; y del abigarrado torbellino surge el fuego inmortal y peregrino, que hay en tus ojos, que deslumbra y mata.

Antonio Arévalo.

30-6-916.

Los sucesos de ayer

Muerte repentina

Ayer, a las siete de la mañana, se hallaba dedicado a sus tareas el barrendero municipal del distrito de la Compañía Amador Romero y fué víctima de una congestión cerebral. Cayó al suelo y en él permaneció largo rato, hasta que los camilleros de la Casa de socorro lo recogieron, conduciéndolo al Hospital de Agudos, en el que dejó de existir a los pocos momentos de haber ingresado. En dicho benéfico establecimiento se personó la esposa de Romero, desarrollándose la escena que es de suponer. El accidente ocurrió en la expresada plaza de la Compañía.

Caida mortal

Anoche, próximamente a las nueve, la guardia del cuartel de Alfonso XII notó que un caballo corria por los alrededores del expresado cuartel y para saber si era alguno del regimiento de Sagunto que se hubiera escapado, inspeccionó la puerta falsa y vió que estaba cerrada. Al mismo tiempo oyó quejarse a una persona. Acto seguido abrió la puerta y encontró en medio del camino a un hombre tendido boca abajo en el suelo, con la cabeza cubierta de sangre y sin conocimiento. Inmediatamente fué acomodado en una camilla del regimiento de Sagunto y conducido por cuatro soldados del referido cuerpo a la Casa de socorro.

El médico de guardia señor Amo, auxiliado por el practicante señor Rodríguez, reconoció al herido, apreciándole la fractura del cráneo y pronosticando la lesión de gravísima.

El señor Amo suministró al herido varias inyecciones, sin lograr reanimarlo, y ordenó que fuese trasladado al Hospital de Agudos. Dicho individuo representa tener unos cincuenta y cinco años, es grueso, alto y vestía blusa y pantalón de tela de crudiello, de colores, y botas hasta en buen uso.

Hasta ahora ignoranse el nombre y el domicilio del lesionado, pero se supone que sea un labrador u hortelano.

Una intoxicación

En las altas horas de la noche última una mujer llamada Manuela Fernández Fernández, que habita en la casa número 6 de la calle de Valderramas, ingirió una disolución de sublimado corrosivo.

El médico don Rafael Ruiz Molina asistió a dicha mujer, sometiéndola al tratamiento que su estado requería. Parece que la intoxicación no es grave. Ignóranse las causas o circunstancias del hecho.

DE HACIENDA

Pago para mañana

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se harán mañana efectivos los libramientos siguientes: Señor Depositario pagador 25.000 pesetas y don Manuel la Rosa 544'45.

DE LA PROVINCIA

Incendio

En una rastrojera situada extramuros de la aldea de Albenidín, se ha registrado un incendio, el que se propagó a unos chamizos de varias casas inmediatas. Se pudo localizar el fuego sin que ocurrieran desgracias personales ni ocasionar pérdidas de consideración.

Riña

En el cortijo de Torilejo alto, del término de Posadas, rieron, a causa de la venta de un burro, los vecinos de aquel pueblo Eugenio García Feis y José Moya Martínez, resultando el primero con una herida en la cabeza producida por un palo y el segundo con otra herida en la mano izquierda, causada con una hoz, ambas calificadas de pronóstico reservado.

Los contendientes fueron denunciados ante el Juzgado respectivo.

Las caballerías

Del certijo de la Cabeza del Obispo, del término de Santaella, han desaparecido cinco burras y una mula de la propiedad del vecino de Fernán Núñez don Francisco Serrano.

Sin licencia

Al vecino de Pedroche Rafael Arévalo Gómez le ha sido intervenida una escopeta que usaba careciendo de licencia para ello.

Guarda denunciado

La benemerita de la aldea de Cardena ha denunciado al guarda jurado de la dehesa llamada Santa Clotilde, del término de Montoro, José Muñoz Copado, por haber exigido a Francisco García Lozano el pago de una multa de dieciséis pesetas por tener pastando varias cabezas de ganado en la expresada dehesa.

Otro incendio

En la finca Moraleja, del término de Pozoblanco, propiedad de don Antonio Cabrera Sánchez, se ha declarado un incendio, siendo pasto de las llamas unas cien fanegas de cebada. Se cree que el siniestro ha sido casual.

Gacetillas

Música

La Banda municipal de música tocará esta noche las obras siguientes en el paseo de la Victoria, de nueve y media a once y media:

Suspiros de España, Alvarez.—Marcha de la ópera «El Profeta», Meyerbeer.—El amanecer, Suite, Grieg.—Serenata española, Albéniz.—Les soldats, marcha, Monkton.

Accidentes

Ayer fueron asistidas en la Casa de socorro las personas siguientes: Dolores Gutiérrez Gil, de sesenta y seis años, domiciliada en la calle Mayor de San Lorenzo, número 160, de una herida contusa en la región frontal.

María Josefa Gil Delgado, de sesenta y ocho años, que vive en la calle de Barriounevo, número 38, de una contusión en el pómulo izquierdo. Carmen Cruz Caballero, transeunte, de una contusión en la pierna izquierda.

Juan Andújar Yuso, de veinte años, residente en la calle de Gutiérrez de los Ríos, núm. 11, de una herida incisa en un dedo de la mano izquierda.

José Navas Carmona, de quince años, que habita en la calle de Alvar Rodríguez, número 7, de una contusión en la pierna derecha.

Manuela Fernández Fernández, que vive en la calle de Valderramas, número 6, de intoxicación de sublimado.

Y Antonio Sánchez González, de dieciocho años, domiciliado en la calle Barriounevo, número 16, de hemotisis.

GRAN REALIZACION de la Pasamanería de Pérez, CONDE DE CARDENAS, 16

Horas de despacho de 8 a 1 y de 5 a 10

Todos los artículos a precio de costo

El pescado

Ayer por la mañana se cotizó el pescado en los mercados de esta capital a los precios siguientes: Pescada y besugos, a 1'50 pesetas el kilogramo; lenguados, a 2; pescadillas, pez limón, sardinas y boquerones, a 1'25, y cigalas, a 1.

Por la tarde rigieron los precios siguientes: Pescada y salmonetes, a 2 pesetas el kilogramo; pescadillas, sardinas, besugos, atún y cigalas a 1'50; lenguados, a 3; gambas, a 4, y almejas, a 0'60.

Al Arresto

Ayer por la mañana fueron detenidos e ingresaron en el Arresto municipal Hermenegildo Márquez Pérez y su esposa Antonia Gutiérrez Amaro, quienes compraban fruta con el fin de revenderla fuera de la hora señalada para tales operaciones.

El Doctor Castell que tiene establecida en Sevilla su Clínica especial para el tratamiento de las enfermedades de la piel, sifilíticas y cancerosas, y la Radioterapia, establecerá consulta en Córdoba los domingos, desde el 2 de Julio, de 1 a 4 de la tarde.—Calle Santa Victoria, 6.

Exámenes

En el Conservatorio provincial de música ha obtenido la nota de sobresaliente en el tercer año de piano la señorita Pilar Muñoz Navas. Reciba nuestra enhorabuena.

Que lo arreglen

En la plaza Mayor se ha roto una cañería conductora de aguas saliendo esta a la superficie.

Junta directiva

La Junta directiva de la Sociedad de Tipógrafos ha quedado constituida en la forma que sigue: Presidente, Rafael Ortiz.—Vicepresidente, Bartolomé García.—Tesorero, Rafael Herrera.—Contador, Rafael Molina.—Secretario, José Lara.—Vicesecretario, Antonio Carmona.—Vocales: Antonio Sufrañes, Francisco Mora, Atanasio Albañir, Joaquín Pedraza y Francisco Borrego.

NICKOL Es el desinfectante preferido por el público, por sus excelentes resultados.

Carreros denunciados

Por ir subidos en sus vehículos han sido denunciados los carreros Francisco Alonso Lozano y Bernardo Corral Lozano.

En mal estado

Ayer el perito de mercados don Manuel Garrido mandó retirar de la venta pública ochenta y tres kilogramos de naranjas que no estaban en condiciones para el consumo.

A observación

Por la Alcaldía se ha dispuesto que un perro de la propiedad de don José Urbina pase al Laboratorio municipal para ser observado.

Una copa de SIDRA ALDEANA después de comer ayudará a usted a hacer bien la digestión. Pruébelo y se convencerá.

Mal educados

Han sido denunciados los niños José Molina Gómez y Rafael Guerra Garín, por arrojar piedras a varias casas de la calle de Rey Heredia.

Los desvergonzados

Ayer por la mañana, en el Mercado público, un joven despropósito llamado José Martínez Pozuelo, domiciliado en la calle de Badanas, número 12, se permitió ciertas libertades con la joven Encarnación Ortiz Liñán, quien dió una bofetada a Martínez.

Este, haciendo alarde de una valentía mayor aún que su desvergüenza, abofeteó a la joven, promoviendo el consiguiente escándalo. El salvaje ingresó en el Arresto municipal y debe pasar siquiera una quincena en la Cárcel.

Sin dueño

En la Jefatura de la Guardia municipal está depositado un billete de caridad para viajar en el tren, encontrado en la vía pública.

Camisería FAVORITA Claudio Marcelo, 12 GRAN SALDO DE RETALES

PLAZA DE TOROS.—IDEAL CINEMA
Hoy, domingo, extraordinario programa. Estreno de la gran obra en 3 actos de un emocionante argumento, titulado **ESTE CONTRA OESTE**. Completarán el programa escogidas películas cómicas.

Plaza vacante
Está vacante una plaza de médico titular de Villanueva del Duque, dotada con mil ochocientas pesetas anuales.

Se proveerá por concurso y puede ser solicitada en el término de treinta días.

A las señoras

De paso para San Sebastián se halla en esta el representante de los grandes almacenes El Louvre de París, el cual realiza por fin de viaje su gran muestrario de vestidos, blusas, ropa blanca y toda clase de artículos. Hotel Simón.

Padres que tenéis hijos y los veis crecer, sin daros cuenta, pobres de sangre, pálidos, ojerosos, con las orejas transparentes, que van aproximándose a la terrible tuberculosis. Dadles unos frascos de Hipofositos Salud y a los pocos días el sonrosado color de sus mejillas proclamará las virtudes del específico.

Veinticuatro años de maravillosos resultados. Rechazar las imitaciones.

Probad los géneros que sirven en el **Café Suizo** y os convenceréis de que es lo mejor y más barato. Cerveza al grifo, 1/2 bock, 15 céntos. Chocolate con pastas, 30 céntos.—Plaza de Cánovas.—Teléfono 12

15 CENTIMOS cuesta probar los riquísimos aceites de las **Aclaradoras GRIFO** La Oliverera, Cister 4.—Aceites finos a 12'50 pesetas arroba.

LA BÉTICA
FABRICA DE JABONES PUROS
— QUILJANO Y GAVILÁN —

Avisos útiles
Cura el estómago el Elixir Sáiz de Carlos—Rafael Ruiz Molina.—Médico especialista en las enfermedades de los ojos.—Consulta de 9 a 12 de la mañana.—Para los pobres de 1 a 3 de la tarde.—Maese Luis, 22.

—El cabello blanco envejece para que parezca viejos? Usad LA FLOR DE ORO y tendréis el cabello negro, lustroso y abundante. Esta tintura no contiene nitrato de plata.—Se vende en las perfumerías y droguerías.

—Urberuaga de Ubilla.—MARQUINA (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías.—Se remiten gratis. Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

Espectáculos
Funciones para hoy

PLAZA DE TOROS.—Ideal Cinema.—Extraordinario programa. Estreno de la gran obra en tres actos, de un emocionante argumento, titulada: «Este contra Oeste».—Completarán el programa escogidas películas cómicas.—A las nueve de la noche.

Precios: Sillas 0'40 céntos.—Gradas, 0'10 céntos.

PLAZA DE TOROS
Hoy se verificará en nuestro circo faunino una corrida de cuatro novillos-toros de la ganadería de don Agustín Pérez (antes del Marqués de los Castellones) que serán lidiados sin puntas.

Matadores.—Felipe Peña (Urraca) Antonio Luque (Ligerito), Enrique Bejarano y Antonio Torres (Torero).

Banderilleros.—Narciso Gálvez (Guerrilla), Rafael Obispo (Maera), Antonio Bejarano (Cordobés), Dionisio López (Dioni), José Béjar (Alamares), Rafael Lucena (Negrete) y un puntillero.

Precios.—Sombrá, 1 peseta; sol, 0'50.—Habrá medias entradas para señoras, niños y militares sin graduación.

La plaza se abrirá a las cuatro y la corrida empezará a las cinco y media. La bande militar de música amenizará el espectáculo.

Nuevo Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boil (antes Morillos) 5. Teléfono número 140.

Plato del día: Albóndigas de ternera.

Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas) Teléfono núm. 183

Plato del día: Perdidos a la Regente. Se sirven cubiertos desde 2'50 pta. en adelante.

EL PASAJE

Restaurant y Establecimiento de bebidas de **JUAN ARIZA**

Calle de San Alvaro, 3.—Teléfono 13

Plato del día: Lengua de vaca en salsa picante

Restaurant del Tourist's Bar

Victoriano Rivera, 4 (antes Plata)—Teléfono 260

Bajo la dirección del acreditado cocinero Don Pablo Bruzo Fuentes

Servicio esmerado y económico.—Encargos a domicilio con prontitud.

Plato del día: Macarrones a la italiana.

Sociedad de Ganaderos

—DE LA PROVINCIA DE CORDOBA—

Registro del 1.º de Julio de 1916.—Semana del 2 al 8 de Julio de 1916.

Reses mayores.—Don Gregorio García y García 1 a 1'96 pesetas; don Patricio Hidalgo 1 a 1'96; don Manuel Montilla 15 a 1'97; don Antonio López 7 a 1'97; don Miguel Luque 4 a 1'98; don Rafael Rodríguez 8 a 1'98; don Florentino Sotomayor 8 a 2; don Miguel Luque 2 a 2, y don Francisco Martínez (resto) a 2.

Terneras.—Don Miguel Luque 6 a 2'12 pesetas; don Rafael Barriounevo 2 a 2'13, y don Miguel Luque (resto) 2'15.

Menores.—Don Antonio Castaños, semana a 1'44 pesetas. Borregos.—Don Antonio Castaños 11 a 1'60 pesetas; don Antonio Simón 30 a 1'60; don Antonio Sánchez 20 a 1'61; don Francisco Fernández 15 a 1'64, y don Antonio Castaños (resto) a 1'65.

Nota.—Los precios libres para el entrador son: De 1'75 a 1'77 para el ganado vacuno. De 1'89 a 1'92 para el de terneras. A 1'21 para el lanar y cabrio. De 1'37 a 1'42 para borregos.

Precios del 3 de Julio hasta nueva cotización: vaca con hueso, a 2'00 pesetas kilo; ídem sin hueso, a 2'90; ternera con hueso, a 2'20; ídem sin hueso, a 3'20; macho, a 1'84; borrego, a 2'00.

LA MEZQUITA Fábrica de Jarabes para refrescos de Manuel Vergara Ríos Rey Heredia (antes José Rey) núm. 22.



OSUNA Y CEBALLOS Colonias y harinas al por mayor.—Bacalao, Arroz, Alubias y Cafés de todas clases.

CHOCOLATES AGUSTINOS Conde del Robledo, 3. Eduardo Luena, sin núm.

Cerveza El Aguila Se sirve a domicilio a 3'50 pesetas la docena de botellas de 1 1/3 de litro.—Teléfono 316.

Escritorio: Ramirez de Arellano 9. Depósito: Costanillas 44

HERNIADOS (QUEBRADOS) LEED

El representante auxiliar del conocido y reputado ortopédico de Barcelona con nombre registrado señor Torrent estará en Córdoba en el Hotel de España y Francia únicamente el día 6 de Julio y recibirá a todos cuantos herniados quieran, con sus tan notables aparatos, hallar un inmediato alivio y una curación pronta de sus hernias.

Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes, cierre absoluto del anillo herniario y que no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarse todos cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio verdad único de todos los herniados. Por tanto, si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero, nadie debe comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero los famosos aparatos Torrent (nombre registrado) que tantas curaciones han obtenido y que tan entusiastamente muchas eminencias médicas los están recomendando, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias con gran satisfacción los usan.

Acudid siempre a dicho ortopédico, no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en Córdoba en el Hotel de España y Francia sólo y únicamente el día 6 de Julio. Notas: Recibirá también en Sevilla el día 5 en el Hotel Oriente, y en Linares el día 7 en el Hotel Cervantes, donde asimismo podrá visitarle los que lo deseen desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente.—Talleres y despacho en Barcelona, Unión, 13, Casa Torrent.

HIELO La Virgen del Carmen
A UNA PESETA -: Fábrica de Hielo Higiénico :-
la arroba VENTAS AL DETALL: Alfaro, número 8.
A DOMICILIO Para pedidos dirigirse a dicho señor, paseo del Gran Capitán, 18

Bodegas del Excmo. Sr. Maqués del Mérito. — Jeréz de la Frontera
Especialidad en vinos, cognacs, ponches y la Amontillado Chirrn.

Sección Religiosa

Santo de hoy.—La Preciosísima Sangre de Jesús y la Visitación de nuestra Señora.—Mañana.—San Trifón y compañeros mártires.

Jubilao circular.—Hoy en la parroquia de San Pedro, costado por don Dolores Vázquez de la Plaza, viuda de López Amigo, por su esposo.—Mañana en la misma iglesia, costado por don Antonio y don Eustasio Terroba, por sus difuntos.

En el Sagrario.—Hoy, a las diez y media, se celebrará fiesta de Minerva Titular de esta parroquia, con asistencia de la Ilustre Comunidad de señores Curas párrocos, en la que predicará don Francisco Bejarano. Por la tarde, a las seis y media, rosario y procesión con el Santísimo por el patio de los Naranjos.

En San Pedro.—Cuarto día de la novena a San Pedro, a las ocho de la mañana.

Hoy último día del solemne triduo, que el Centro del Apostolado de la Oración de dicha parroquia dedica al Sacratísimo Corazón de Jesús, dando principio a las seis y media de la tarde: se rezará el rosario, sermón que predicará don Emilio Salinas Díezguz, ejercicio y reserva.

En Santa Isabel de los Angeles.—En la iglesia de este convento se celebrará hoy, a las nueve, una solemne función a su Titular la Visitación de nuestra Señora, con exposición de S. D. M. y sermón a cargo de un R. P. Dominic. Por la tarde, a las cinco y media, habrá rosario y letanía cantada, visita al Santísimo y reserva.

En la iglesia de San José (San Cayetano)—Hoy séptimo día de la novena solemne que los Padres Carmelitas Descalzos, en unión de los cofrades de la Virgen, dedican a su Excelencia Madre Patrona y Titular la Reina del Carmelo, comenzando a las seis de la tarde con exposición, rosario, letanía cantada, sermón a cargo del R. P. Rafael, Carmelita Descalzo, ejercicio, gozos cantados y reserva con bendición.

Los cultos de este día son costeados por don Mercedes Castillejo, por sus difuntos.

En San Agustín.—Hoy, como primer domingo de mes, tendrán lugar los cultos acostumbrados en honor de Nuestra Señora del Rosario. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión general. Por la tarde, después del toque de oraciones, se hará el ejercicio correspondiente con exposición de S. D. M. y sermón por un P. Dominic. Termina la función habrá procesión con la imagen de minando con la Salve solemne.

Las misas que se celebran en la parroquia de Santa Marina, el día 3, desde las siete y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Manuel Casas Alcalde (q. e. p. d.).

Su desconsolada viuda doña Carmen Negras ruega a sus amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de la Luz.

Rogó a Dios en caridad por el alma del señor don Manuel María Courtney y de la Torre, que falleció el día 4 de Enero de 1911.

Todas las misas que se celebran el día 4 en la iglesia del Santo Angel Custodio (Capuchinos) por los RR. PP. de la Comunidad y señores sacerdotes que gusten, desde las siete y media en adelante, serán aplicadas por el eterno descanso de dicho señor (q. e. p. d.).

Sus aflijidísimas hijas, hijos políticos, nietos y demás familia ruegan a las personas piadosas una oración por su alma.

Hay concedidas indulgencias. Las misas que se celebran en la parroquia del Sagrario, el día 3, desde las ocho en adelante, serán aplicadas por el alma del señor don Juan Sarza Camp (q. e. p. d.).

Su viuda e hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen.

ACEITES DE OLIVA SUPERIORES Servicio a domicilio.—Teléfono, núm. 64.

José de Rioja, en L.ón Córdoba.

El taller de sombreros de SEÑORA de Carolina R. Medina se ha trasladado a la calle Heredia, núm. 13, dup. (San Nicolás) y se realizan todos los sombreros de la temporada.

PRIMER CONSULTORIO DE NIÑOS Consultas de 2 a 4. Dr. Gómez Aguado. Gratuita de 8 a 9. Alfonso XIII, 24.

José Barea, hijo Labrador, ganadero y abastecedor de carne. Precios al público.—Vaca con hueso, a 2'00 pesetas.—Ídem sin hueso, a 2'90.—Ternera con hueso, a 2'24.—Ídem sin hueso, a 3'24.—Macho, a 1'80.—Borrego, a 2'00.

Clinica de las enfermedades de los ojos POR EL LICENCIADO **Gutiérrez Sisternes** Médico oculista por oposición de la BENEFICENCIA PROVINCIAL. ALFONSO XIII, 53 (ANTES LICEO.) Horas: de una a tres de la tarde.—Para los pobres de ocho a nueve de la mañana. Pedid papel marcas; Zaida, Bataña Puente Alcolea y Barquillero. Kiosco de la plaza de Cánovas.

"ANIS PRETEL," Tocino añejo superior de los Estados Unidos. Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía, a los precios de 90 reales arroba por cajas completas y a 92 reales arroba por partidas de 25 kilos en adelante, entendiéndose dichos precios para fuera.

ACEITES DE OLIVA SUPERIORES Servicio a domicilio.—Teléfono, núm. 64. José de Rioja, en L.ón Córdoba.

El taller de sombreros de SEÑORA de Carolina R. Medina se ha trasladado a la calle Heredia, núm. 13, dup. (San Nicolás) y se realizan todos los sombreros de la temporada.

PRIMER CONSULTORIO DE NIÑOS Consultas de 2 a 4. Dr. Gómez Aguado. Gratuita de 8 a 9. Alfonso XIII, 24.

José Barea, hijo Labrador, ganadero y abastecedor de carne. Precios al público.—Vaca con hueso, a 2'00 pesetas.—Ídem sin hueso, a 2'90.—Ternera con hueso, a 2'24.—Ídem sin hueso, a 3'24.—Macho, a 1'80.—Borrego, a 2'00.

Clinica de las enfermedades de los ojos POR EL LICENCIADO **Gutiérrez Sisternes** Médico oculista por oposición de la BENEFICENCIA PROVINCIAL. ALFONSO XIII, 53 (ANTES LICEO.) Horas: de una a tres de la tarde.—Para los pobres de ocho a nueve de la mañana. Pedid papel marcas; Zaida, Bataña Puente Alcolea y Barquillero. Kiosco de la plaza de Cánovas.

<

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

De 3 de la tarde a 5 de la madrugada

Madrid

La Comisión de Córdoba

El alcalde de Córdoba señor Muñoz Pérez, acompañado de la Comisión del Ayuntamiento de dicha capital y de don Antonio Barroso, visitó al Ministro de la Gobernación.

Pidió el aumento del personal del cuerpo de Vigilancia y el establecimiento del de Seguridad en Córdoba.

El señor Ruiz Jiménez ofreció incluir en el próximo presupuesto la cantidad necesaria para este fin.

Los comisionados, en unión de los diputados a Cortes señores Peralvo y Barroso, también visitaron al señor Alba, quien les prometió resolver el expediente relativo a la construcción de un edificio con destino a las oficinas de la Delegación de Hacienda de Córdoba.

El alcalde señor Muñoz Pérez, en justa correspondencia al banquete que ofreció a la Comisión cordobesa el Ministro de Gracia y Justicia, le obsequiará mañana con otro en el Restaurant Touring.

Al acto asistirán el diputado a Cortes don Eugenio Barroso, el arquitecto encargado de las obras de restauración de la Mezquita señor Velázquez y el escultor cordobés don Mateo Inurría.

Otras noticias

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han correspondido los premios mayores a los números siguientes:

100.000 pesetas al 9.739, Málaga y Sevilla.
60.000 » al 6.285, Madrid.
20.000 » al 24.331, Madrid.

Con 1.500 pesetas han resultado favorecidos los que siguen:

16.429, Sevilla; 14.183, Granada; 20.462, Sevilla; 28.205 y 20.721, Santander; 14.663, Sevilla; 1.352, Madrid; 23.430, Barcelona; 759, Palma; 22.283, Valencia; 1.833, Barcelona, y 20.882, Cartagena.

Lo que dice Romanones

El Jefe del Gobierno recibió a los periodistas y les dijo que el Alto Comisario de España en Marruecos había telegrafado comunicando detalles de la operación verificada en Ceuta, cuyo resultado ha sido altamente satisfactorio.

Añadió que los rebeldes de la cabila de Anghera habían pedido perdón a Jordana, pero este no se lo había concedido, reanudando la operación; que no terminará hasta el lunes próximo.

Indicó que en el Ministerio de la Guerra se facilitarían todos los informes que de ella se recibían.

Manifestó que hoy terminaría en el Congreso la discusión del mensaje de la Corona, agregando que, probablemente, a causa de lo avanzado de la hora a que concluiría la sesión, no podría emprender su proyectado viaje a San Sebastián.

Dijo que enseguida empezará en la Cámara popular el examen de los proyectos económicos y que creía que bastará con seis horas diarias de sesión, pero si fuese necesario, prorrogaríanse estas.

Refiriéndose a un artículo publicado en el periódico francés «El Fígaro» acerca del torpedeamiento de barcos de las naciones aliadas en aguas próximas a las nuestras, aseguró que carecía de importancia por no tener carácter alguno oficial.

Finalmente negó de nuevo que Alemania haya formulado reclamaciones por suponer que aquí se facilitan auxilios a las naciones enemigas de aquella.

El cambio

La «Gaceta» publica una disposición determinando que no procede imponer premio de cambio para el pago de las fracciones menores de diez pesetas por los adendos en virtud de las declaraciones verbales que hagan los viajeros en las aduanas durante el mes actual, cuando el pago se efectúe en moneda española.

Manifestaciones de Luque

El Ministro de la Guerra conversó con los representantes de la prensa y les explicó, valiéndose de un croquis, la operación efectuada en Ceuta.

Insistió en que el castigo impuesto al enemigo ha sido muy duro y dijo que los rebeldes no han hostilizado las nuevas posiciones.

Ofreció facilitar la relación detallada de nuestras bajas.

La importación del azúcar

El Comité encargado de estudiar el abaratamiento del azúcar ha pedido al Ministro de Hacienda que declare libre la importación de dicho artículo, pues hacen falta veintitrés mil toneladas hasta que se elabore la de la actual cosecha.

Impresiones parlamentarias

Esta noche, después de la sesión del Congreso, Dato afirmó que Maura no meditó lo que dijo, dejándose llevar de la pasión.

El mismo Rey—añadía—debió molestarse al ver que se ausentaba antes de que se solucionara

la crisis, lo cual era una descortésia imperdonable.

Yo le busqué cuando pedí al Monarca un plazo de veinticuatro horas para contestarla.

La Cierva se lamentaba de lo ocurrido entre Maura y Dato y sostenía que él hizo todo lo posible para evitarlo.

Lerroux tachaba de apasionado a Maura y decía que con sus manifestaciones había ganado Dato.

El Conde de Romanones se mostraba satisfechísimo del resultado del debate y del apoyo de la mayoría.

El combate de Ceuta

Según las últimas noticias referentes al combate librado en Ceuta, ha fallecido el capitán Jiménez Peña, de las fuerzas regulares indígenas, que resultó herido en la operación.

Una comisión de cabileños pretendió visitar al Alto Comisario para pedirle la paz, pero aquel no recibió a los indígenas, exigiendo que antes aceptarían las condiciones que les serían impuestas.

En las nuevas posiciones reina tranquilidad. El total de los prisioneros hechos al enemigo asciende a treinta y seis.

LAS CORTES

SENADO

La sesión celebrada hoy en el Senado ha carecido de interés.

CONGRESO

A las 3'45 principia la sesión en el Congreso, presidida por Villanueva.

En el banco azul están los ministros de la Gobernación y de Hacienda.

Este, de uniforme, sube a la tribuna y lee dos proyectos de ley concediendo créditos extraordinarios para satisfacer los haberes de los carabineros y para los gastos que origine la concurrencia de España a la Exposición internacional de Panamá.

Entrase en el orden del día y sigue la discusión del mensaje de la Corona.

Don Melquiades Alvarez usa de la palabra. Dice que reconoce la gravedad de los momentos actuales y que es necesaria la compensación de los gobernantes y gobernados.

Expone su creencia de que Maura ha exagerado los pesimismo y advierte que si se levase la desesperanza al pueblo este se saldría de la legalidad y surgiría la revolución, siendo difícilísimo contenerla.

Afirma que el remedio está en que se constituyan gobiernos con verdadera autoridad para que su vida no dependa de una encrucijada parlamentaria o de una complacencia de la Corona.

Asegura que la batalla entre los liberales y conservadores se librará en el terreno económico. Ataca a Cambó y manifiesta que ha planteado el problema catalanista equivocadamente.

Sostiene que la soberanía de Cataluña es peligrosísima, pues los catalanes no son separatistas porque les une a España el interés, pero si se les concediera aquella llegarían a serlo.

Azcárate, que se halla en la tribuna de los exdiputados, hace señales de asentimiento.

Don Melquiades dice que sobre la base del catalanismo que predicaban los regionalistas no es posible parlamentar.

Niega que el catalán fuera el idioma oficial en la Confederación catalo aragonesa.

Censura a la mancomunidad por haber tenido la puerilidad de dirigirse al Rey en catalán.

Vaticina el fracaso del regionalismo asturiano.

Vázquez Mella exclama: lo veremos.

El Jefe de los reformistas censura que Maura hablase de la orfandad de España y dice que tampoco debió hablar del déficit de nuestra Hacienda desde el año 1909, pues él nos llevó a Marruecos.

Considera la neutralidad un concepto elástico, que los gobernantes pueden utilizar a su modo.

Hace constar que los reformistas tienen bien definida su política en este particular.

Respecto a nuestra situación en el Mediterráneo y en Marruecos advierte que Inglaterra y Francia, aún vencidas, tendrán fuerzas bastantes para que España las siga como un satélite.

Sostiene que nuestro comercio depende de los países aliados.

Vázquez Mella dice: lo veremos después de la guerra.

Don Melquiades expone numerosos argumentos para demostrar que es una ilusión pensar en el dominio del estrecho de Gibraltar, pues este tiene que ser libre y servir de comunicación entre dos mares.

Vázquez Mella dice: yo pido la integridad de las costas españolas y esa aspiración debe ser de todo español.

Aplausos.

El Conde de Romanones le interrumpe exclamando: no lo parece su señoría; esto debíamos dejarlo para otra ocasión.

Aplausos de toda la Cámara.

Don Melquiades: respeto la indicación, pero ocurre algo...

Romanones: que es preciso que no ocurra.

Don Melquiades termina diciendo: sólo me resta advertir al Congreso que el día en que se concierte la paz, si España está aislada comercialmente, será el día de su muerte.

Cambó da las gracias a todos los que han intervenido en el debate, incluso a los que han pedido su fusilamiento.

Sostiene que él fué siempre nacionalista y añade: yo hablo en nombre de la personalidad catalana.

Aceptaremos todos los plebiscitos para que os convenzais de los sentimientos que animan a los catalanes.

La declaración del catalán como idioma oficial no significa la proscripción del castellano; tal vez en este caso se usaría más.

Villanueva le interrumpe frecuentemente.

El orador afirma que Maura no le ha entendido como tampoco entendió Canalejas a los nacionalistas.

Sostiene que para el funcionamiento de la mancomunidad se necesitan las delegaciones.

Niega que la Lliga tienda a la absorción de los partidos en Cataluña.

Burell le contesta, exponiendo la historia del problema catalán y enunciando las concesiones hechas a Cataluña.

Interviene Dato y dice que cree que el Gobierno debe obrar como nacional, prometiendo apoyarle en todo lo que sea beneficioso para el país.

Se lamenta de los ataques que Maura le dirigió ayer y dice que a aquel siempre le pareció bien el partido conservador y ahora lo combate duramente.

Se declara contrario a las peticiones de los regionalistas y sostiene que, si se accediera a ellas, se llegaría a la destrucción de la Patria.

Juzga la actitud de Cambó una maniobra para mantener el prestigio de los regionalistas de Barcelona, que les va faltando.

Afirma que los pesimismo de Maura no tienen fundamento y juzga que obedecen al ansia de mejoramiento de la Patria, que nos obliga a exagerar.

Maura niega que haya dicho que no hay remedio para España y sostiene que el mal está en el sistema.

Hace constar que él no inició la campaña en Marruecos, consignando que hay mucha diferencia entre lo de Melilla y el protectorado y que de lo primero se enorgullece.

Afirma que, de lo que piden los catalanes, todo lo que signifique disgregaciones de la soberanía nos llevaría al desastre.

Declara que en sus aseveraciones sobre política no aludió a las personas sino a los sistemas.

Respecto a la neutralidad dice que, al mantenerla, no se reducía todo a esperar el agradecimiento de las naciones beligerantes, sino que había necesidad de hacer un llamamiento a las energías de la patria.

Niega que dejara por su voluntad la jefatura del partido conservador.

Alude a su especial situación ante la campaña in pro de Ferrer y la consigna de Maura, no termina sosteniendo que su sustitución en el poder fué labrada por Dato a espaldas suyas y ha aguardado dos años para decir lo que en este momento declara.

Rumores.

Dato protesta contra tal afirmación. Declara que, al morir Silvela, le ofrecieron la jefatura del partido conservador y él la ofreció a Maura.

Habló claro—dice—de caballerosidad y rectitud no recibo lecciones de su señoría ni de nadie.

Ante la negativa de su señoría a formar Gobierno aceptó la jefatura.

Censura que diga Maura que debemos oponer nuestra fuerza frente a todos los beligerantes para defender la neutralidad.

Maura niega que hiciese tal manifestación.

Explica su situación en la Cámara regia, donde debía ser prevista su negativa, pues no se trataba del honor sino del modo de entender los vínculos del partido.

Dato sostiene que Maura se negó a formar Gobierno y, en virtud de esta negativa, el partido conservador no debía dejar de apoyar al Rey.

Maura dice: al entrar en la Cámara regia he llé todo prejuzgado, por eso no esperé nuevas consultas sino tomé la puerta, luego las de Madrid y me marché.

Lamento que le hayan molestado mis palabras, pero su señoría ha dicho que me separé del partido por mi propia voluntad y si no hubiese hecho estas declaraciones nos habríamos muerto sin que se hubiera sabido la verdad.

Dato rectifica brevemente e insiste en sus afirmaciones.

Lerroux sostiene que el movimiento de la Lliga es completamente separatista y que el debate actual no se ha iniciado por el ideal de la Patria sino con el estómago levantado, por conveniencias personales.

Giner de los Ríos y Santa Cruz rectifican brevemente.

El Conde de Romanones hace el resumen del debate.

Relata su subida al poder, calificándola de modelo de crisis, y dice que ahora está purgando el haberse hecho cargo del Gobierno en tan graves circunstancias, pues sale a conflicto diario.

Protesta contra los pesimismo que han salido del debate y sostiene que muchas naciones envidian la situación de España.

Repite que él sólo concibe la neutralidad leal, pues si no es leal no hay neutralidad.

Sostiene que quien diga, entre los beligerantes, que cuenta con el auxilio de España, falta a la verdad, pues estamos en el mismo terreno que cuando surgió la guerra y el pueblo puede dormir tranquilo porque no hay nubes que amenacen el horizonte.

España—continúa diciendo—tiene que confiar en sus propias energías.

Nosotros, claro es, sólo respondemos del momento presente; todos debemos unirnos para defender los altos intereses de España.

El Gobierno se halla dispuesto a tener las Cortes abiertas hasta que sean aprobados los proyectos urgentes.

Respecto al problema catalán ya he dicho cuanto tenía que decir.

Se nos pide que traigamos en Octubre soluciones concretas y nada afirmo ni niego; sólo diré que en Octubre estará fija la atención del Parlamento en los presupuestos.

Contestando a los ataques que le dirigió Maura dice que le sugestionó la alonencia de aquel y que estaba dispuesto a suicidarse y a aconsejar a sus amigos que se mataran si de este modo pudieran solucionarse los problemas pendientes.

Risas.

No quiero reñir con nadie—agrega—pues desde este banco no se puede reñir y estoy arrepentido de haber reñido con Urzáiz.

Me creo satisfecho de entender esta situación; nadie hubiera hecho más.

Da las gracias a Dato por el voto que le ofreció, sosteniendo que esto no significa que haya un pacto entre los partidos conservador y liberal.

Y termina diciendo que confía en el apoyo de la mayoría y el respeto de las minorías, única manera posible de gobernar.

Aplausos de la mayoría.

Antes de proceder a la votación, la Presidencia da cuenta de que los regionalistas han presentado una proposición incidental reproduciendo la enmienda que presentaron al mensaje de la Corona y ruega a Cambó que la retire pues, según las prácticas parlamentarias, nunca se han presentado proposiciones incidentales al efectuarse la votación del mensaje.

Cambó accede al ruego y anuncia que la reproducirá, en parte, oportunamente, hasta que se sepa el pensamiento del Gobierno respecto al problema catalán.

Pónese a votación el mensaje.

Toman parte en ella doscientos cuatro liberales, cuarenta y nueve conservadores y cinco republicanos, siendo aprobado por doscientos sesenta y tres votos contra cinco de los republicanos.

Las demás minorías se abstienen de votar.

Acto seguido se levanta la sesión.

Extranjero

LA GUERRA INTERNACIONAL

Parte francés

La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

En ambas orillas del Mosa la lucha fué violentísima durante toda la noche última.

En la izquierda los alemanes iniciaron contra ataques en diversos sectores, utilizando chorros de líquidos inflamados, pero los rechazamos, causando al enemigo enorme número de bajas.

En la cota 304 el adversario, merced a un enérgico ataque, logró apoderarse de varias obras fortificadas, mas al poco recuperamos el terreno perdido, por medio de vigorosos contraataques.

En el sector de Thiamont se registraron grandes combates durante toda la noche.

Los alemanes consiguieron penetrar nuevamente en un reduto de aquellas cercanías, en el cual nos habíamos establecido.

En la Lorena hubo pequeños ataques.

Un cañón enemigo de largo alcance bombardeó a Nancy.

Comunicado inglés

Un parte oficial comunicado en Londres dice así:

Esta mañana el ejército inglés emprendió una vigorosa ofensiva en un frente de treinta y dos kilómetros al Norte de Somme.

El asalto fué precedido de un violento bombardeo, realizado con éxito.

Continúa el combate.

Los ingleses han ocupado toda la primera línea alemana, haciendo numerosos prisioneros.

Parte alemán

El gran cuartel general del ejército alemán comunica los informes siguientes:

En el teatro oriental de la guerra se libraron algunos combates favorables para nuestras tropas en el lago Ilsen.

En Linieska rechazamos varios contraataques de los rusos, haciendo cien prisioneros y apoderándonos de siete ametralladoras.

En los Balcanes no se ha modificado la situación.

En el teatro occidental rechazamos varios ataques del enemigo en Richebaurt.

En la Champagne hubo violentos combates, con éxito para las fuerzas alemanas.

En la orilla izquierda del Mosa avanzamos en la cota 304.

Desde el 23 de Junio hasta fin de dicho mes hemos aprisionado a setenta oficiales y tres mil doscientos soldados.

Avance italiano

Telegrafan de Roma que continúa el avance de las tropas italianas cerca de Montialcone.

Han hecho más de dos mil prisioneros al enemigo.

Bombardeo

Participan de Ginebra que una escuadrilla de aeroplanos de los ejércitos aliados bombardeó la línea férrea de Strasburgo a Basilea, causando daños que han obligado a interrumpir el tráfico.

MADRID
HOTEL INGLES
HABILACIONES desde 5 pesetas; con cuarto de baño desde 6 pesetas.
PENSIONES desde 13 pesetas; con cuarto de baño desde 15 pesetas.
AGUA CORRIENTE, caliente y fría, en todas las habitaciones.
IBARRA Y ROMANY, Propietario.

LA SEÑORA
D. A BERNARDA ENRIQUEZ Y ENRIQUEZ
VIUDA DE CABALLERO PRIETO
Falleció en esta ciudad el día 2 de Julio de 1915
R. I. P. A.
Las misas que se celebren en la parroquia del Salvador el día 3 del corriente, desde las ocho y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio de su alma.
Sus hermanos doña Soledad, doña Encarnación y don Manuel y hermana política doña Elisa Barrios de Enriquez, suplican a las personas piadosas la encomienden a Dios en sus oraciones.

EL SEÑOR
D. RAFAEL BEJARANO MILLAN
Falleció el día 19 de Junio de 1916, habiendo recibido los Santos Sacramentos.
R. I. P. A.
Las misas que se digan el día 3 del actual, desde las nueve y media en adelante, así como las honras que se celebren a las diez, en la parroquia de Santa Marina, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicho señor (q. e. p. d.)
Sus hermanos don Manuel Bejarano Millán y doña Rafaela Moreno de Bejarano, ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen

Neurastol GRANULADO Espinar
(REGISTRADO)
Curación segura de la NEURASTENIA-DESEQUILIBRIO NERVIOSO-DESNUTRICION-ANEMIA
INAPETENCIA - MELANCOLIA - EMBARAZO - CRIANZA
LÉASE EL PROSPECTO
Es de sabor agradable y no hay que privarse de ningún alimento
DE VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS



